
Благодарю всех избирате-
лей Челябинской области, 
которые пришли на вы-

боры, вне зависимости от того, 
кого они поддержали. Каждый 
из принявших участие в выбо-
рах южноуралец проявил свою 
гражданскую ответственность. 
Это патриоты, которые думают о 
будущем России, Южного Урала. 

У каждого избирателя была 
возможность ознакомиться с 
программами политических 

партий, встретиться с кандида-
тами и только после этого сде-
лать свой выбор. 

Выборы прошли по главному 
принципу, который неукоснитель-
но использовался в избиратель-
ной кампании, – конкурентность, 
открытость и легитимность. 

Большое спасибо и тем, кто 
поддержал на прошедших вы-
борах партию «Единая Россия». 
Пять наших кандидатов побе-
дили в одномандатных округах. 

Кроме того, ЦИК принял реше-
ние дополнительно выделить по 
списку три мандата для Челябин-
ской и Курганской группы. Таким 
образом, у фракции «Единая Рос-
сия» будет 8 мандатов. Заверяю, 
что кандидаты от нашей партии 
сделают все возможное, чтобы 
оправдать доверие своих изби-
рателей и решить все наказы, ко-
торые были им даны в ходе 
избирательной кампании.
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Игорь Егоров, депутат Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция КПРФ):

Сегодня важный день в жизни нашей страны. Мы определяем, ка-
ким курсом страна будет развиваться, каким курсом будет двигать-
ся в дальнейшем. Наши посылы, наше волеизъявление сегодня мы 

дадим нашей власти. Как правильно двигаться и развивать нашу страну. 
Выборы в Государственную Думу – это выборы в высший законодатель-
ный орган нашего государства, который определяет курс страны. 

На избирательном участке проходит все в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации: открыт в 8.00, все подготовлено, 
все работает. Свободный доступ людей. Списки избирателей про-
шнурованы.

Илья Бархатов, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция 
«Справедливая Россия»):

Выборы проходят довольно спокойно. Никаких нарушений 
с нашей стороны не выявлено. Мы, как и все сознательные 
граждане, высказываем свою гражданскую позицию и вместе 

со всей страной определяем будущее на ближайшие пять лет. Это 
очень важное и значимое событие не только для Челябинской 
области, но и всей страны. Надеемся, что все пройдет спокой-
но, без нарушений. Мы для этого сделаем все возможное.

Сергей Буяков, депутат Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция ЛДПР):

В целом выборы проходят достойно, в спокойном режи-
ме. Избирательная комиссия работает профессионально, 
четко решая все возникающие вопросы. Вот и сейчас по-

ток людей не прекращается. Мы видим, что идут голосовать и 
представители старшего поколения, и молодежь. И мне кажет-
ся, что в наши дни возобновляется добрая традиция прошлых 
лет, когда считалось, что выборы – это праздник.

Хотелось бы выразить благодарность всем жителям Южно-
го Урала, которые пришли на избирательные участки сделать 
свой выбор. Действительно, они голосуют сердцем, и я уверен, 
что их выбор будет достойным. Будущее куется сегодня, пото-
му что мы избираем высший законодательный орган Российской Федерации, который будет фор-
мировать повестку на ближайшие пять лет. Поэтому к этому делу надо подходить серьезно. И 
уже стало доброй традицией, что мы приходим на голосование с сыном, чтобы он видел, что 
такое выборы, как они проходят, и был готов к своей политической жизни.

Константин Захаров, заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по экономической 
политике и предпринимательству (фракция 
«Единая Россия»):

Меня даже радует, что пришлось стоять в очереди и за бюлле-
тенями, и к урне для голосования. Это значит, что людей, при-
шедших на избирательный участок, очень много. Все понимают 

ответственность и значимость выборов депутатов Государственной 
Думы. Я вижу, что выборы проходят очень открыто, легитимно. 
Уверен, что каждый избиратель сделает свой выбор и мы по-
лучим Государственную Думу, которая отражает настроение 
общества.

Подготовила Ирина ЯББАРОВА

Предварительные итоги выборов в 
государственную думу Федерального 
собрания российской Федерации 
седьмого созыва (на 20 сентября)

Челябинская область
«Единая Россия» ........................................... 38,11%
«Справедливая Россия» ................................ 17,55%
ЛДПР ............................................................ 16,74%
КПРФ .............................................................. 12,1%

Явка – 44,37 процента избирателей.

российская Федерация
«Единая Россия» ........................................... 54,19%
КПРФ ............................................................ 13,34%
ЛДПР ............................................................ 13,15%
«Справедливая Россия» .................................. 6,22%

Явка – 47,8 процента избирателей.

одномандатные округа
В пяти одномандатных округах победу одержали 
кандидаты от партии «единая россия».

По Челябинскому одномандатному избиратель-
ному округу № 189 выбран кандидат Барышев А.В., за 
него проголосовало 39,47%, следом по итогам голосова-
ния идет Волошина Г.Р. с результатом 20,05% голосов 
избирателей. 

По Металлургическому одномандатному изби-
рательному округу № 190 выбран кандидат Бурматов 
В.В. – 41,68% избирателей поддержали его кандидатуру. 
Второй результат в данном округе у Швецова В.Г. – 
19,07%.

По Коркинскому одномандатному избиратель-
ному округу № 191 лидирующую позицию занимает 
кандидат Литовченко А.Г., набравший 37,70%. Данный 
результат почти на 3,5% больше, чем у кандидата Гартун-
га В.К., который набрал 34,52% голосов избирателей.

По Магнитогорскому одномандатному изби-
рательному округу № 192 лидер Бахметьев В.В. – 
49,04%. Вторую позицию по итогам голосования занимает 
Мухометьярова О.И. с результатом 14,86% голосов. 

По Златоустовскому одномандатному избиратель-
ному округу № 193 выборы выиграл Колесников О.А., 
которого поддержали 32,31% избирателей. 25,27% изби-
рателей округа поддержали кандидата Вайнштейна С.Е.

В минуВшее Воскресенье, 18 сентября, 
Челябинская область сделала сВой 
Выбор. определился ноВый состаВ 
депутатского корпуса государстВенной 
думы. В общей сложности В регионе 
работало 2 279 избирательных 
уЧасткоВ. дВери каждого из них были 
открыты с 8.00 до 20.00. 

Стоит отметить, что выборы депу-
татов Государственной Думы про-
водились по федеральному округу 

и пяти одномандатным избирательным 
округам: Челябинскому, Металлургическо-
му, Коркинскому, Златоустовскому и Маг-
нитогорскому. 

По одномандатным округам были за-
регистрированы от восьми до десяти кан-
дидатов. 

В числе первых к урнам для голосова-
ния пришли депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области. 

Спикер областного парламента Влади-
мир Мякуш свой гражданский долг испол-
нил на избирательном участке, который 
находится в Доме архитектора.

После голосования председатель Зако-
нодательного Собрания пообщался с наблю-
дателями, которые отметили, что никаких 
серьезных нарушений не зафиксировано.

как Проходило голосование

южный урал выбрал будущее

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Челябинской 
области, руководитель фракции «Единая Россия»: 

по итогам ВыбороВ В государстВенной думе будут 
работать Четыре партии – «единая россия», кпрФ, 
лдпр и «спраВедлиВая россия». Вот как 
распределись голоса «большой ЧетВерки»:
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Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй

Премию «Общественное признание» вру-
чал спикер регионального парламента 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 

Россия»). Также на церемонии награждения при-
сутствовали первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Юрий Карликанов 
(фракция «Единая Россия») и вице-спикер об-
ластного парламента, председатель комитета по 
регламенту и депутатской этике Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия»).

Вручение подобной премии давно стало 
доброй традицией областного парламента, 
приурочена она к празднованию Дня пожилого 
человека.

– Премия «Общественное признание» была 
учреждена депутатами Законодательного Со-
брания Челябинской области шесть лет назад, 

– заметил спикер регионального парламента, 
приветствуя виновников торжества. – Стоит 
отметить, что эта премия вручается только 
в Челябинской области, ни в одном другом 
российском регионе подобной награды не су-
ществует. 

Кроме того, Владимир Мякуш обратил вни-
мание, что депутаты регионального парламен-
та тесно сотрудничают с советом ветеранов, 
региональным отделением пенсионеров. Всег-
да прислушиваются к мнению представителей 
этих общественных движений при принятии тех 
или иных социально значимых законодатель-
ных актов. Кроме того, социальная поддержка 
пожилого населения – один из приоритетов в 
политике парламентариев, главы региона, об-
ластного правительства.

– Мы чувствуем большую ответственность за 
вас, за судьбу Челябинской области, – добавил 
спикер южноуральского парламента. – И обя-
зательно будем продолжать лучшие традиции, 
когда-то заложенные вами. Вы золотой фонд 
Челябинской области, ваши мудрость, опыт 
помогают молодому поколению решать самые 
сложные задачи, добиваться поставленных це-

лей. Наша область – это одна большая семья, 
уверен, что мы совместными усилиями сумеем 
обеспечить в нашей семье мир, спокойствие, 
уважение и любовь друг к другу. Спасибо вам 
за постоянную поддержку и низкий поклон за 
терпение и щедрость души. От чистого сердца 

желаю вам здоровья, благополучия и долгих 
лет жизни. 

Добавим, что ежегодно лауреатами пре-
мии «Общественное признание» становятся сто 
человек – это люди, внесшие большой вклад в 
развитие Южного Урала.

Сами же лауреаты признаются, что очень 
приятно чувствовать свою значимость и ува-
жение со стороны властей.

– Возможно, моя гражданская позиция, же-
лание трудиться во благо людям и помогли 
стать лауреатом премии «Общественное при-
знание», – заметила руководитель депутатско-
го центра Металлургического района Валентина 
Кабирова. – Конечно, очень приятно получить 
такую награду. Ведь Челябинская область для 
меня настоящая родина, несмотря на то, что 
сама я из Перми. Но на Южный Урал приехала 
сразу после окончания Свердловского педа-
гогического института, 21-летней девчонкой. 
Устроилась работать в среднюю школу № 4 
города Еманжелинска учителем русского языка 
и литературы. Мне очень повезло с коллекти-
вом, которым тогда руководил покойный ныне 
участник Великой Отечественной войны Захар 
Иванович Мартюшов. Мне вообще везло по 
жизни с учителями, за что я очень благодарна 
своей судьбе.

За плечами у Валентины Алексеевны солид-
ный трудовой багаж: работала начальником 
управления социальной защиты Калининского 
района, в управлении по делам образования 
города Челябинска и даже в министерстве со-
циальных отношений. Долгое время возглав-
ляла детский дом № 4, что в Курчатовском 
районе Челябинска.

– Весь мой трудовой путь прошел именно 
на Южном Урале, – добавила Валентина Каби-
рова. – Именно поэтому Челябинская область 
для меня – это работа, жизнь, мои увлечения, 
это вся моя биография, ведь именно здесь я 
состоялась как профессионал, как личность. 
И мне приятно, что я до сих пор востребо-
ванный человек, для меня это очень важно. 
Потому что нет ничего страшнее, чем остаться 
невостребованным человеком, когда внутри 
много сил и энергии, которую хочется пода-
рить людям.

– Валентина Алексеевна действительно че-
ловек неутомимой, неиссякаемой энергии, – 
заметил Владимир Мякуш. – Она до сих пор 
является мотором в организации всех меро-
приятий, проводимых в Металлургическом 
районе. 

Добавим, что все награжденные кроме де-
нежной премии еще были удостоены наград-
ного знака лауреата премии Законодательного 
Собрания Челябинской области.

на прошлой неделе В областном 
парламенте прошла торжестВенная 
церемония ВруЧения премии 
«общестВенное признание». Высокую 
награду законодательного собрания 
полуЧили Ветераны Войны и труда, 
Вооруженных сил и праВоохранительных 
органоВ, герои социалистиЧеского труда, 
малолетние узники концлагерей.

золотой Фонд области

Премия «общественное Признание» вруЧается с 2010 
года. среди лауреатов – те, у кого за ПлеЧами долгие 
годы трудовой деятельности на ПредПриятиях 
области, а также Пожилые люди, которые 
занимаются активной общественной работой. за 
время существования Премии ее обладателями стали 
около 650 южноуральских ветеранов.

Сергей Зырянов, 
политолог:

По моему субъективному 
мнению, предвыборная 
агитация в регионе шла в 

пределах нормы. Конечно, были 
нарушения, но они бывают всег-
да. Однако грубых нарушений и 
скандалов, связанных с выбора-
ми, не было. По крайней мере, 
все обращения в суде рассматривались оперативно. В целом по 
Российской Федерации в ЦИК поступило около двух с половиной 
тысяч обращений и жалоб, и все они также оперативно рассма-
тривались, по ним принимались решения. Наличие жалоб и об-
ращений – нормальный спутник избирательной кампании, так как 
конкуренты следят за действиями своих оппонентов и стараются 
обращать внимание на малейшее нарушение.

Явку мы прогнозировали в районе 45 процентов, плюс-минус 
пять процентов. Опрос мы проводили за две недели до выборов, 
и трудно было сказать более точно. Для выборов такого уровня 
это неплохой показатель. Выборы в любом случае будут считаться 
легитимными.

Эта избирательная кампания отличается от избирательной 
кампании 2011 года тем, что она была более разнообразная. Мы 
выбираем не только по партийным спискам, но и по одномандат-
ным округам. Что касается одномандатников, то нужно отметить, 
что среди них есть люди, которые не всегда связаны с партиями, 
ведь были и самовыдвиженцы. И второй момент – возможность 
выбирать в эту избирательную кампанию была больше. Если 
раньше в выборах участвовали 7 политических партий, то 
сейчас их 14. Это разнообразие, конечно, повышает интерес 
избирателей к выборам.

Андрей 
Лавров, 
политолог:

Прошедшие 
выборы бес-
п р е ц е д е н т-

ные. На самом деле 
мы понимаем, что 
предыдущие вы-
боры, проходящие 
в 2011 году, вызвали огромное количество наре-
каний, прежде всего по поводу открытости, конку-
рентности, и в общем даже возникли сомнения в 
легитимности предыдущих выборов.

Именно в связи с этим новые выборы прошли 
по новым правилам. У общества появился пря-
мой запрос на прямые коммуникации с канди-
датами и с партиями. Людям нужна личность, а 
не партийная номенклатура, отсюда новшество 

– одномандатные округа. На самом деле депута-
ты должны представлять все слои российского 
общества – именно поэтому была предпринята так 
называемая лепестковая нарезка, когда в одном 
округе смешивались жители сел и жители крупных 
городов-миллионников. Главным в этой кампании 
являлась установка и правительства, и руковод-
ства основных правящих партий (имеются в виду 
наши думские партии) на конкурентность и леги-
тимность.

Когда мы говорим о легитимности, нуж-
но понимать, что легитимные выборы тогда, 
когда на них пришли люди.

Александр Мельников, 
политолог:

Выборы прошли нормально, атмос-
фера на участках была доброжела-
тельная.

Негативные предсказания, которые пе-
риодически звучали, начиная с прошлых 
госдумовских выборов, о том, что нынеш-
ние выборы могут проходить в атмосфере 
политической нестабильности, с протест-
ными выступлениями, митингами, что может быть сворачивание демокра-
тических процедур – всего этого не наблюдалось, наоборот, если говорить о 
демократических процедурах, то они развиваются. 

Эти выборы прошли под тремя принципиальными лозунгами, это уста-
новка и федеральной власти, и региональной – конкурентность, открытость 
и легитимность. И надо сказать, что эта задача достаточно успешно решена. 
Если говорить о конкурентности, то в этом году мы снова вернулись к сме-
шанной системе голосования, когда появились выборы в одномандатных 
округах, что добавило серьезной борьбы и интереса к выборному процессу. И 
в этом смысле Челябинская область является одной из самых конкурентных 
территорий. 

Достаточно серьезное и позитивное влияние оказало то, что весной мас-
штабные праймериз провела самая крупная политическая сила в стране. Это 
расширило возможности людей для участия в выборном процессе и помогло 
лучше понять избирателям, какая проблематика актуальна для сегодняшне-
го дня, какие позиции отстаивают те или иные иные кандидаты.

Мы видим, что достаточно лояльно отработала избирательная комиссия, 
позволив зарегистрироваться и дойти до дня голосования самому разному 
спектру политических сил и политических кандидатов – от левых до правых, 
от патриотов до космополитов, от тех, кто открыто поддерживает дей-
ствующую власть, до тех, кто ее достаточно жестко критикует. В этом 
смысле у людей был абсолютно свободный выбор.

конкурентность. открытость. легитимность.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»): 

Премия «Общественное признание» вручается луч-
шим представителям Челябинской области – зо-
лотому фонду нашего региона – нашим пожилым 

гражданам. Уже не первый год мы награждаем пожи-
лых южноуральцев, которые, несмотря на преклонный 
возраст, имеют активную гражданскую позицию, вносят 
большой вклад в воспитание подрастающего по-
коления, делятся с нами своим опытом и знаниями. 
Они – наш ориентир и пример в жизни и в работе.
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В день города, 10 сентября, на одной из 
глаВных сцен Челябинска – театра драмы 
имени наума орлоВа – состоялся Финал 
областного телеВизионного конкурса 
«мараФон талантоВ». позади репетиции, 
подготоВительные мероприятия, 
отбороЧные туры. имена ФиналистоВ 
стали изВестны В аВгусте. Члены жюри 
отобрали 26 тВорЧеских коллектиВоВ и 
солистоВ – Всех тех, кто Выдержал 
жесткую конкуренцию на Всех этапах 
конкурса, спраВился с сильным 
Волнением, не остаВил раВнодушными ни 
ЧленоВ судейской коллегии, ни зрителей. 
кстати, В этом году конкурс «мараФон 
талантоВ» проходил В рамках 
праздноВания 280-летнего юбилея 
южноуральской столицы.

Всех финалистов и участников област-
ного конкурса поздравил председатель 
Законодательного Собрания Челябин-

ской области Владимир Мякуш (фракция «Еди-
ная Россия»).

– «Марафон талантов» вызвал очень боль-
шой интерес со стороны жителей Южного Урала, 
в этом году в нем приняли участие более 25 ты-
сяч человек, – заметил спикер областного пар-
ламента. – Уверен, что эта цифра могла быть 
и больше. Ведь в нашем регионе проживает 
огромное количество творчески одаренных 
граждан. В финальном этапе конкурса свои му-
ниципальные образования будут представлять 
самые лучшие – те, кто покорил сердца членов 
жюри и зрителей. Во многом благодаря «Мара-
фону талантов» у южноуральцев появилась воз-
можность показать свое искусство, приобщить-
ся к народному творчеству, ведь для каждого 
человека так важно заниматься творчеством, 
спортом, художественной самодеятельностью. 
Членам жюри в этом году пришлось особен-
но трудно в выборе конкурсантов, поскольку 
уровень профессионализма у всех участников 
очень высок. От всей души поздравляю всех 
финалистов и желаю удачи каждому из них. 
Совсем скоро мы узнаем, кто же в этом году 
стал победителем областного телевизионного 
конкурса «Марафон талантов».

Спикер Заксобрания добавил, что конкурс 
обязательно будет продолжаться и в следую-
щем году, так что те, кто не прошел в финал в 
этом году, могут еще попытать удачу.

«Марафон талантов» вызвал настолько 
большой интерес со стороны горожан, что во 
время финала в зрительном зале театра драмы, 
как говорится, яблоку негде было упасть: че-
лябинцы, желающие увидеть красочное пред-
ставление, охотно размещались на приставных 
стульях, ступенях, стояли вдоль стен.

Напомним, областной конкурс «Марафон та-
лантов» впервые прошел в Челябинской обла-

сти три года назад. Идея принадлежит спикеру 
регионального парламента Владимиру Мякушу. 
На открытии Дома культуры в селе Хомутини-
но Увельского района спикер Заксобрания на-
столько вдохновился народным творчеством 
местных жителей, что принял решение о не-
обходимости популяризировать самобытную 
культуру южноуральцев на уровне региона. 
Владимира Мякуша охотно поддержал ми-
нистр культуры Челябинской области Алексей 
Бетехтин. Так появился «Марафон талантов», 
который за три года стал любимым конкурсом 
талантливых южноуральцев. 

С каждым годом конкурс только набирает 
популярность. Так, если в 2014 году участие 
в областном конкурсе приняли чуть больше 
14 тысяч человек, то в этом году количество 
участников перевалило за 25 тысяч.

Кстати, на уникальность челябинского об-
ластного конкурса «Марафон талантов» обратил 
внимание даже полномочный представитель 
президента в Уральском федеральном округе 
Игорь Холманских, когда подводил итоги Года 
культуры. Тогда полпред главы государства 
предложил распространить опыт Южного Урала 
на другие российские регионы.

Как и в предыдущие два года, участвовать в 
«Марафоне талантов – 2016» могли все желаю-
щие: никаких ограничений ни по возрастному 
цензу, ни по жанру искусства не было.

Отборочные туры начались еще в феврале. 
Первый этап проходил во всех территориях 
Челябинской области: в местных Домах куль-
туры и сельских клубах были организованы 
специальные отборочные выступления для 
желающих участвовать в конкурсе. По резуль-
татам первого этапа в каждой территории было 
отобрано по три участника. Им было доверено 
представлять муниципальное образование во 
втором, окружном этапе. Для его проведения 
были подготовлены пять главных площадок: 
три в Челябинске и по одной в Магнитогорске 
и Златоусте. На этом этапе профессиональному 

жюри пришлось выбрать 26 лауреатов конкур-
са. Они-то и прошли в третий, финальный этап 
«Марафона талантов».

К слову, как и прежде, большую роль в про-
ведении конкурса сыграл медиахолдинг ОТВ, ко-
торый подробно освещал все конкурсные этапы.  

Что касается судейской коллегии, то в этом 
году в ее состав вошли Владимир Мякуш, глав-
ный редактор газеты «Культура», член президи-
ума совета при президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству Елена Ямпольская, 
директор медиахолдинга ОТВ Светлана Ярем-
чук, вице-губернатор Челябинской области 
Вадим Евдокимов и председатель правления 
совета муниципальных образований Челябин-
ской области Анатолий Литовченко.

Членам жюри было действительно непросто, 
ведь лауреатов конкурса предстояло выбирать 
из огромного количества по-настоящему та-
лантливых танцоров, вокалистов,  музыкантов.

Среди финалистов конкурса – ансамбль на-
родной песни «Родник» из города Южноураль-
ска. В коллективе пять человек. Художествен-
ный руководитель ансамбля Елена Морозова 
рассказала, что в «Марафоне талантов» кол-
лектив принимает участие уже во второй раз. В 
прошлом году до финала дойти не получилось, 
а в этом – повезло.

– Наверное, вдохновения было больше, ве-
зения, – заметила Елена. – Кроме того, мы не-
сколько пересмотрели свой репертуар. Решили 
петь а капелла песню «За тихою рекою». Очень 
рады, что вышли в финал. Конкурс «Марафон 
талантов» подарил нам прежде всего возмож-
ность общения с другими коллективами. Было 
очень интересно увидеть такое огромное ко-
личество талантливых людей, и ведь все они 

– жители нашей области. Ну и потом, любой 
конкурс – это еще одна ступень в развитии, 
поэтому мы стараемся принимать участие во 
многих конкурсах и фестивалях.

Мечтал выйти в финал и юный вокалист из 
Троицка Данил Мусин. На «Марафоне талантов» 

начинающий артист выступал с песней Лары 
Фабиан Broken Vow. И надо отметить, манера 
исполнения, умение держаться на сцене, а так-
же звонкий голос Данила сильно впечатлили и 
членов судейской коллегии, и зрителей.

– Очень надеялся пройти в финал, но не ожи-
дал, что моя мечта исполнится, – признался 
юный вокалист перед началом своего высту-
пления. – Теперь осталось удачно выступить 
на сцене Челябинского театра драмы. Честно 
говоря, перед выступлением я всегда немного 
волнуюсь, чувствую небольшой мандраж. Зато 
когда выхожу на сцену, забываю обо всем, вол-
нение тут же проходит, в этот момент я живу 
песней, всячески стараюсь донести до каждого 
зрителя чувства, которые испытываю. А вот по-
сле выступления волнение почему-то сильное: 
всегда бешено стучит сердце и сильно бьется 
пульс в ушах.

Финальный этап конкурса длился три часа, 
за это время на сцене театра драмы выступили 
26 участников. Все выступления зрительный 
зал принимал на ура и поддерживал бурными 
овациями.

Победители областного телевизионного конкурса 
«мараФон талантов – 2016»:

Первое место  – молодежный театр «ПросПект горняков» имени 
евгения разудалова из коркино;
второе место – у юного вокалиста данила мусина из троицка;
на третью стуПень Пьедестала взошла шоу-груППа Saxophonyx 
из магнитогорска. 
Приз зрительских симПатий достался солистам 
инклюзивного ансамбля «отражение» игорю колПанцеву и 
олесе журавлевой из миасса.
сПециальным Призом отмеЧена самая юная уЧастница 
конкурса – семилетняя яна щетинина из миасса.

окружной тур Проводился  
в Челябинске, магнитогорске 
и златоусте.  именно здесь 
и были оПределены  
26 конкурсантов, которые 
Прошли в Финальный этаП 
конкурса.

Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй

«мараФон талантов»: Праздник творЧества

в этом году в Челябинском 
областном телевизионном 
конкурсе «мараФон 
талантов» Приняли уЧастие 
более 25 тысяЧ Человек  
со всего региона.
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Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй

Поздравляя общественную органи-
зацию с большим юбилеем, спикер 
южноуральского парламента отметил, 

что именно те, кого принято считать людьми с 
ограниченными возможностями, чаще других 
совершают подвиги и вдохновляют многих на 
покорение новых вершин. 

– Вы из тех, кто дарит оптимизм, жизнера-
достность, веру в будущее, – обратился Вла-
димир Мякуш к участникам и зрителям празд-
ничного концерта. – В вашем региональном от-
делении идет бурная жизнь, царит творческая 
атмосфера. Для многих жителей региона вы 
служите примером, ведь вас переполняет жиз-
ненная энергия. А потому я категорически не 
согласен с выражением «люди с ограниченны-
ми возможностями». Лично я считаю, что ваши 
возможности безграничны. И могу заверить, 
что органы государственной власти и дальше 
будут оказывать вам всяческую помощь и под-
держку. Вместе нам удалось решить немало 
задач, но еще больше предстоит сделать.

Спикера областного парламента поддер-
жал председатель регионального отделения 
ВОГ Евгений Безруков, который отметил, что 
в Челябинской области органы власти уделяют 
огромное внимание поддержке людей с огра-
ниченными возможностями, в том числе и 
людей, лишенных возможности говорить.

– Мы всегда чувствуем поддержку власти, 
– заметил Евгений Безруков. – Без помощи 
губернатора, областного правительства, Зако-
нодательного Собрания Челябинской области 
нам было бы сложно решить существующие 
проблемы.

Кстати, в рамках праздничного концерта 
перед зрителями выступали творческие кол-
лективы и солисты, которые стали победите-
лями Всероссийского конкурса концертных 
программ общества глухих, который состоялся 
этим летом в Екатеринбурге, проходил он с 8 

по 12 июня. Это был зональный этап IV Все-
российского конкурса концертных программ, 
посвященных 90-летию Всероссийского обще-
ства глухих. Также зональные этапы прошли в 
Калининграде и Самаре. Распределение по зо-
нальным этапам конкурса проходило заранее. 
Стоит отметить, что участники Челябинского 
регионального отделения поразили всех чле-
нов жюри. Особенно своими яркими и зрелищ-
ными выступлениями выделились Александр 
Присяжнюк, Ульяна Бородина, Александр Го-
гулан, которые участвовали в номинации «Же-
стовая песня». 

Жестовые песни, которые исполнили мо-
лодые люди, по-настоящему тронули за душу 
всех судей. Так, Ульяна Бородина и Александр 
Присяжнюк были удостоены диплома лауреа-
тов III степени за исполнение песни «Я тебе 

не верю», также дипломом III степени был 
награжден Александр Гогулан за исполнение 
песни «Примерный мальчик».

Конкуренция среди участников была высо-
кая, ведь в конкурсе свои таланты демонстри-
ровали профессиональные артисты в возрасте 
от 18 до 65 лет. Участники конкурса выступали 
в разных жанрах и номинациях. «Художествен-
ное слово», «Пантомима», «Хореография» и ряд 
других – в каждой челябинцы проявили себя 
с лучшей стороны. Кроме того, в номинации 
«Лучший творческий коллектив» именно Челя-
бинское региональное отделение было призна-
но лучшим и получило диплом I степени.

19 октября в Москве состоятся торжествен-
ное мероприятие и гала-концерт, посвященные 
90-летию Всероссийского общества глухих. Из 
трех зон уже отобраны лучшие номера на гала-
концерт в Москву, который пройдет в Кремлев-
ском дворце. 

Среди победителей всероссийского конкур-
са – Наталья Залевская, которая принимала 
участие в номинации «Художественное слово» 

– перед публикой выступала со стихотворением 
«Научи меня, жизнь».

– Это произведение выбрала неслучайно, 
– рассказала Наталья. – Просто мне оно по-
казалось общезначимым в общечеловече-
ских понятиях. Свою главную задачу видела в 
том, чтобы донести до всех присутствовавших 
мысль: не нужно откладывать жизнь, не нужно 
таить в себе какие-то обиды, вспоминать о про-

шлом, а жить здесь и сейчас, быть счастливым 
в настоящий момент времени, дарить друг 
другу любовь. Мне это произведение оказалось 
очень близким по духу, ведь мое кредо – жить 
здесь, сейчас и вкусно.

Выступление Натальи Залевской произвело 
на членов жюри большое впечатление, и не 
даром она заняла первое место.

Любопытно, что на нашей планете порядка 
двух с половиной тысяч языков, на которых об-
щаются представители различных националь-
ностей и народностей. Но есть язык, которым 
владеет не так много людей, ведь это уникаль-
ная форма общения – язык жестов, которым 

пользуются граждане, лишенные слуха. Си-
стема жестов была разработана в 1950-е годы 
Всемирной федерацией глухих для проведения 
и обслуживания международных мероприятий 
для глухих. 

Кстати, сама Всемирная федерация глухих 
была создана в первой половине прошлого 
столетия в Риме. В нее вошли представители 
организаций для лишенных слуха из 30 стран 
мира. Всероссийское общество глухих было об-
разовано 25 сентября 1926 года. А в 1955 году 
оно вступило во Всемирную федерацию глухих. 
В этом году Всероссийскому обществу глухих 
исполняется 90 лет.

В 1958 году при содействии ООН с целью 
поддержки глухих, защиты их прав, улучшения 
качества жизни и информирования обществен-
ности о существовании такой категории людей 
и был учрежден Международный день глухих, 
который отмечается ежегодно 25 сентября.

Кстати, как известно, на праздник, а тем 
более на день рождения принято дарить по-
дарки. И региональное отделение Всероссий-
ского общества глухих без презента не осталось. 
Владимир Мякуш пообещал, что уже в первом 
квартале 2017 года будет отремонтирован и 
сдан в эксплуатацию спортивный зал Дома 
культуры глухих. Такое обязательство берет на 
себя Законодательное Собрание Челябинской 
области. Приятную новость зал встретил бур-
ными аплодисментами.

в 1958 году При содействии оон с целью Поддержки глухих, 
защиты их Прав, улуЧшения каЧества жизни и 

инФормирования общественности о существовании такой 
категории людей и был уЧрежден международный день 

глухих. с тех Пор ежегодно 25 сентября во всем мире 
отмеЧается международный день глухих.

19 октября в кремлевском 
дворце в москве состоится 
гала-концерт, Посвященный 
90-летию всероссийского 
общества глухих. среди 
уЧастников большого 
Праздника были и 
Представители Челябинского 
регионального отделения 
вог россии.

в середине Прошлого столетия всемирной Федерацией 
глухих была разработана сПециальная система жестов. 
а три года назад язык жестов стал оФициальным 
языком в российской Федерации. 30 декабря 2012 года 
глава государства владимир Путин ПодПисал закон  
«о внесении изменений в статьи 14 и 19 Федерального 
закона «о социальной защите инвалидов в российской 
Федерации», который Позволил Привести нормы 
действующего законодательства, регулирующие 
Правоотношения в сФере исПользования языка жестов, 
в соответствие с Положениями конвенции о Правах 
инвалидов. закон затрагивает Порядка 200 тысяЧ 
граждан россии – инвалидов По слуху.

председатель законодательного собрания 
Челябинской области Владимир мякуш (Фракция 
«единая россия») на днях поздраВил региональное 
отделение Всероссийского общестВа глухих с 
90-летием. Во дВорце культуры общестВа глухих 
прошел праздниЧный концерт, посВященный этой 
круглой дате.

владимир мякуш: «ваши возможности безграниЧны»
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на наЧало октября запланироВано открытие Челябинского областного перинатального центра. В конце прошлой недели Вице-спикер южноуральского парламента, председатель 
комитета по социальной политике александр жураВлеВ (Фракция «единая россия») с рабоЧим Визитом побыВал В медицинском уЧреждении, Чтобы лиЧно убедиться В готоВности 
Важного объекта здраВоохранения к полноценной работе.

Перинатальный центр был по-
строен по поручению главы 
государства Владимира Пу-

тина. Все этапы строительства центра 
были под постоянным контролем де-
путатов Законодательного Собрания 
Челябинской области и губернатора.

В общей сложности строительство 
велось два с половиной года. Но Челя-
бинская область запуск уникального 
проекта ждала несколько лет.

– Речь о необходимости строитель-
ства в нашем регионе современного 
перинатального центра стала вестись 
еще 10 – 15 лет назад, – проком-
ментировал вице-спикер областного 
парламента, председатель комитета 
по социальной политике Александр 
Журавлев. – Возведение уникального 
объекта велось на условиях софинан-
сирования. Еще в процессе строитель-
ства депутатам Законодательного 
Собрания неоднократно приходилось 
вносить изменения в областной бюд-
жет, поскольку менялись требования 
к оборудованию и помещениям. В 
результате серьезной работы нам 
удалось создать уникальный объект 
здравоохранения, который, я уверен, 
позволит повысить доступность высо-
коквалифицированной медицинской 
помощи беременным, роженицам, 
родильницам и их новорожденным 
детям из самых отдаленных террито-
рий Южного Урала, снизить перина-
тальную и материнскую смертность. 
Более того, здесь готовы принять 
так называемые бездетные семьи: 
в центре будет работать отделение 
вспомогательных репродуктивных 
технологий с лабораторией экстракор-
порального оплодотворения. 

Первые роды в новом перинаталь-
ном центре запланированы на день 
открытия – первое октября. В общей 
сложности за год здесь планируется 
принимать от четырех с половиной 
тысяч до пяти тысяч родов. 

Как рассказал главный врач Челя-
бинского областного перинатально-
го центра Юрий Семенов, основная 
часть пациенток, которых планиру-
ется принимать в новом учрежде-
нии здравоохранения, это женщины, 
имеющие какие-либо осложнения 
в течение беременности, хрониче-
ские заболевания, препятствовав-
шие полноценному вынашиванию 
младенцев. Перинатальный центр 
оснащен современным медицин-
ским оборудованием, которое по-
зволяет выхаживать малышей с 

экстремально низкой массой тела от 
500 граммов. 

– Областной перинатальный центр 
– это принципиально новое учреж-
дение, построенное и оборудован-
ное по самым современным меркам 
медицинских технологий, – обратил 
внимание Юрий Семенов. – Здесь 
внедрены технологии, по которым 
работают самые прогрессивные пе-

ринатальные центры во всем мире. 
Наркозно-дыхательное оборудова-
ние для женщин, высокотехнологич-
ные аппараты для реанимации и ин-
тенсивной терапии новорожденных, 
оборудование для выхаживания глу-
боко недоношенных детей, ультра-
звуковая, рентгеновская аппаратура 

– все это уже установлено и готово к 
работе.

Помимо всего прочего, здесь так-
же будет работать поликлиническое 
звено. Предполагается, что его мощ-
ность составит 200 посещений за сме-
ну. За диагностической медицинской 
помощью в поликлинику смогут об-
ратиться будущие мамы, имеющие 
серьезные заболевания (в том чис-
ле и сахарный диабет), также здесь 
будут работать отделения детской и 
подростковой гинекологии, центр по 
бесплодию и по невынашиванию бе-
ременности. 

За своевременную и высококвали-
фицированную медицинскую помощь 
будущим мамам в новом перина-
тальном центре будут отвечать 572 
специалиста.

Александр Журавлев побывал на 
всех этажах и во всех отделениях пе-
ринатального центра, познакомился с 
медицинским персоналом, осмотрел 
оборудование, палаты, операционные 
блоки и лаборатории.

в новом областном Перинатальном центре 
Планируется Принимать от Четырех с Половиной 
тысяЧ до Пяти тысяЧ родов в год.
ПоликлиниЧеское звено рассЧитано на 200 
Посещений за смену.

в центре будет работать 
572 сПециалиста. 
Подавляющее 
большинство медиков 
имеют высшие 
категории и науЧные 
стеПени.

Перинатальный центр готов к открытию

Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй
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К юбилею команды был при-
урочен международный тур-
нир среди женских волей-

больных команд. Игры проходили в 
Челябинске на базе Дворца спорта 
«Метар-спорт» с 9 по 11 сентября.

На открытии турнира присутство-
вали также министр физической 
культуры и спорта Челябинской об-
ласти Леонид Одер, депутат Челябин-
ской городской думы, заместитель 
председателя попечительского со-
вета команды «Метар» Юрий Панов 
(фракция «Единая Россия»), предсе-
датель Всероссийской федерации во-
лейбола, директор женского чемпио-
ната России Александр Чачин.

– Для Челябинской области юби-
лей волейбольной команды «Метар» 

– важное спортивное событие, – об-
ратился к спортсменкам и болель-
щикам на открытии международ-
ного турнира спикер регионального 
парламента Владимир Мякуш. – Эта 
команда всегда достойно защищала 
честь нашего региона на всех тур-
нирах и соревнованиях. Менялись 
времена, менялись даже названия 
нашей волейбольной команды, но 
всегда неизменным оставалось 
одно – преданность спортсменок 
и самобытность команды. Конечно, 
большой вклад в развитие челябин-
ского женского волейбола вложили 
тренеры команды. Особенно хочется 
вспомнить о тренере Анатолии Вла-
димировиче Макагонове, который 
тренировал нашу команду в совет-
ское время, тогда она называлась 
«Политехник». Благодаря его труду и 
таланту наша женская волейбольная 
команда добивалась значительных 
успехов, занимала ведущие позиции 
в советском волейболе. Также боль-
шое спасибо за преданность команде 
ее болельщикам: благодаря вашей 

безграничной поддержке челябин-
ские волейболистки показывают 
высокие результаты. Уверен, что и 
впредь челябинская женская волей-
больная команда «Метар» будет в 
лидерах женского волейбола нашей 
страны и с честью будет защищать 
цвета команды, в том числе и на 
международных турнирах. На сегод-
няшний день это золотой фонд рос-
сийского волейбола. 

Женская волейбольная команда 
«Метар» была образована в 1976 
году. На спортивном олимпе коман-
да дебютировала в сезоне 1976/1977 
годов в первой лиге первенства СССР. 
Правда, в те годы команда носила 
название «Политехник». Кстати, за 
годы существования волейбольная 

команда не раз меняла название: 
«Технолог», «ЧМС» – все это давно 
стало историей. С 2003 года за коман-
дой прочно закрепилось название 
«Автодор-Метар».

У челябинской женской во-
лейбольной команды серьезный 
послужной список. За годы своего 
существования волейболистки неод-
нократно становились призерами и 
победителями соревнований различ-
ного уровня. Участник чемпионатов 
СССР, финалист Кубка СССР 1983, 1984, 
1990 годов, неоднократно «Метар» 
занимал призовые места в чемпио-
натах России.

Из челябинского волейбола путев-
ку в большой спорт получили многие 
ныне известные игроки команды, 

среди которых Екатерина Гамова, 
Евгения Старцева, Юлия Морозова, 
Елена Белова, Екатерина Маргацкая, 
Светлана Ряполова, Светлана и Ма-
рина Акуловы, Елена Волкова, Екате-
рина Третьякова и другие.

Кстати, молодые волейболистки 
признаются: играть за «Метар» боль-
шая честь и ответственность.

Так, Анастасия Ануфриенко в со-
ставе команды «Автодор-Метар» 
играет уже пять лет. Вспоминает, как 
было нелегко, когда только начинала 
свои первые шаги в большом во-
лейболе.

– В волейбол я стала играть еще 
в школе: однажды к нам пришел 
тренер и выбрал двух самых высоких 
девушек, – делится воспоминания-

ми Анастасия. – Но профессионально 
спортом стала заниматься я одна. И, 
честно говоря, ни разу не пожале-
ла. Конечно, когда начала играть в 
составе «Метара», были некоторые 

сложности, потихонечку набиралась 
опыта у старших девушек. Но по-
степенно уровень становился выше. 
Для меня спорт очень важен. Я живу 
волейболом. И каждый в нашей ко-
манде старается сделать все, чтобы 
достойно играть и показывать высо-
кие результаты. Вообще челябинская 
волейбольная школа считается одной 
из лучших и сильнейших в стране. У 
нас хороший детский тренерский со-
став, который выращивает игроков 
достойного уровня.

В международном турнире, по-
священном 40-летию команды, при-
няли участие четыре женские волей-
больные команды: «Метар» (г. Челя-
бинск), «Северянка» (г. Череповец), 
«Уфимочка-УГНТУ» (Башкирия, г. Уфа) 
и «Астана» (Казахстан, г. Астана).

По результатам игр бесспорным 
победителем турнира стала именно 
челябинская команда «Автодор-
Метар». Девчонки выиграли три раза 
во всех трех проведенных матчах, 
тем самым в очередной раз подтвер-
дили статус сильнейшей женской во-
лейбольной команды.

ЮБИЛЕЙ

команда «метар»: луЧшие из луЧших

председатель законодательного 
собрания Челябинской области 

Владимир мякуш (Фракция 
«единая россия») поздраВил  

с 40-летним юбилеем 
Челябинскую Волейбольную 

команду «аВтодор-метар».

в разное время Челябинская женская волейбольная команда 
имела разные названия, но уже на Протяжении 13 лет известна 
как команда «автодор-метар».

Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй

Анастасия Ануфриенко
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НОВОСТИ

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА

отдых с комФортом
В поселке роза пояВилась ноВая площадка для отдыха. В церемонии открытия 
принимали уЧастие депутат законодательного собрания Челябинской области, 
председатель комитета по инФормационной политике марина поддубная (Фракция 
«единая россия») и глаВа коркинского муниципального района еВгений ВалахоВ.

Наказ от местных жителей по благоустрой-
ству территории Марина Поддубная по-
лучила еще во время избирательной кам-

пании, будучи кандидатом в депутаты областного 
парламента.

Предложение в адрес будущего парламентария 
поступило от местного жителя Дмитрия Иванова. 
А школьники пообещали разработать проект по 
благоустройству. Не остались в стороне и другие жи-
тели, которые заверили, что обязательно помогут в 
строительстве. 

Проект школьников прошел успешную защиту. 
И по инициативе Марины Поддубной в рамках про-

граммы «Реальные дела» на благоустрой-
ство территории было выделено 190 ты-
сяч рублей.

Площадка для воркаута, качели, место 
для игры в волейбол и цветочные клумбы 

– трудно представить, что еще совсем не-
давно здесь был пустырь. 

– Эта площадка для меня особо радост-
на, потому что год назад, когда проходила 
предвыборная кампания в Законодатель-
ное Собрание, многие люди говорили, что 
депутаты в основном заботятся о тех тер-
риториях, где и так все есть, а здесь очень 

много детей, которым негде играть, – прокоммен-
тировала депутат Заксобрания Марина Поддубная. – 
Когда прошлой осенью мы приехали на этот участок 
и услышали предложения жителей, что именно на 
этом пустыре должна появиться детская площадка, 

то с удовольстви-
ем поддержали 
именно эту идею. 
Площадка созда-
на общими уси-
лиями местных 
жителей: взрос-
лых и детей, а 
также депутат-
ской помощи 
и поддержки 
местных органов 
власти. Уверена, 
что результаты 
нашего обще-
го дела будут 
беречься, приу-
множаться.

на днях Во дВоре по улице марЧенко прошел праздник 
дВора. его организоВал депутат законодательного 
собрания Челябинской области михаил ВидгоФ (Фракция 
«единая россия»).

Местные жители еще в на-
чале года обратились к 
парламентарию с прось-

бой оказать помощь в установке со-
временной детской площадки. Миха-
ил Видгоф пообещал помочь. И как 
только настали теплые деньки, работа 
во дворах закипела: благодаря фи-
нансированию, выделенному депута-

том, были обновлены 
старые малые формы и 
заасфальтирована пар-
ковка.

– Выполнение на-
казов избирателей  

– одна из важнейших составляющих 
работы депутата, – считает Михаил 
Видгоф. – В этом году мы установили 
детские городки во дворах по ули-
цам Марченко и Танкистов. Большое 
внимание уделяем школам. В моем 
округе их 20. В этом году мы помо-
гали 39-й школе: установили окна, 
отремонтировали классы, закупили 
новую мебель. А на 1 сентября пер-
воклассникам нашего района мы по-
дарили две с половиной тысяч книг 

– это золотая коллекция народных 
сказок. Уделяем внимание и разви-
тию детского спорта. Ежегодно уста-
навливаем и ремонтируем детские 
спортивные площадки во дворах, 

они помогают детям приобщаться 
к спорту. В этом году мы построили 
стадион с беговой дорожкой, кортом 
и малыми формами.

На праздник двора пришли поч-
ти все местные жители, для них 
был организован мини-концерт: на 
импровизированной сцене выступа-
ли творческие коллективы. Детские 
вокальные и танцевальные номера 
не оставили никого из участников 
праздника равнодушными, а самые 
маленькие зрители даже пританцо-
вывали и подпевали.

Добавим, что наиболее активным 
местным жителям Михаил Видгоф 
вручил подарки и благодарственные 
письма.

Праздник двора

в нязеПетровске 
открылась новая 
детская консультация
В наЧале сентября В торжестВенной обстаноВке строители ВруЧили 
коллектиВу центральной районной больницы клюЧ от дВерей 
отремонтироВанного помещения детской консультации, 
расположенной по адресу: ул. Вайнера, 22. само открытие этого 
уЧреждения ожидается В ноябре из-за необходимости проВедения 
определенных процедур полуЧения лицензии.

В прошлом году благодаря помощи депутата Законодательного Со-
брания Олега Голикова (фракция «Единая Россия») были выделены  
2 млн рублей и начался ремонт помещения. В этом году бюджет рай-

она направил на эти цели дополнительные средства, 1 млн 200 тысяч рублей 
было выделено благодаря председателю Заксобрания области Владимиру 
Мякушу (фракция «Единая Россия»). Всем им главный врач центральной 
районной больницы выразил благодарность. Олег Голиков зачитал поздрав-
ление от председателя Законодательного Собрания Владимира Мякуша, а от 
себя добавил: «Такие добрые дела будут совершаться и впредь. Много обра-
щений и по другим вопросам, — сказал он, — вместе с депутатами местного 
уровня мы добьемся, чтобы все вопросы и проблемы были решены».

Ценным и своевременным подарком назвала новое помещение район-
ный педиатр Надежда Георгиевна Кутепова и от имени работников детской 
консультации поблагодарила всех, кто принимал участие в этом благом деле.

Ирина ЯББАРОВА. Фото Юлии БОРОВИкОВОй
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Среди таких людей – уральский историк, 
краевед, педагог и архивист Николай Ми-
хайлович Чернавский. Еще в 1921 году он 

озвучил идею создания Челябинского губернского 
архива и даже стал его первым директором.

В минувшую пятницу, 16 сентября, на одной из 
стен Челябинского областного архива была открыта 
мемориальная доска памяти Николая Чернавского. 
Памятное мероприятие также было приурочено к 
95-летнему юбилею областного архива.

С историческим событием архивистов поздра-
вил председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»).

– Николай Михайлович Чернавский был уни-
кальным человеком, настоящим историком, 
который сумел сберечь летопись Южного Урала, 

– обратил внимание Владимир Мякуш. – Есть хо-
роший афоризм: «народ, который не помнит своей 
истории, не имеет будущего». Так вот мы, челябин-
цы, свою историю не просто помним, но и чтим ее. 
Законодательное Собрание Челябинской области 
уже долгое время тесно сотрудничает с областным 
архивом. В последние годы в стенах областного 
парламента прошло несколько исторических вы-
ставок, которые вызвали большой интерес как 
со стороны депутатов, так и со стороны горожан. 

Уверен, что архивная служба будет всегда, ведь 
история не заканчивается.

Кроме того, спикер областного парламента вру-
чил председателю Государственного комитета по 
делам архивов Челябинской области Сергею Ива-
нову поздравительный адрес от Заксобрания. 

– Мемориальная доска Николаю Михайловичу 
Чернавскому – это дань уважения человеку, кото-
рый внес существенный вклад в изучение истории 
города Челябинска и Южного Урала, – добавил 
Сергей Иванов. – Но это не только дань уважения 
его трудам, как мне кажется, это символ связи 
нескольких поколений архивистов Южного Урала. 
Этот проект вынашивался очень давно, мои кол-
леги неоднократно говорили о необходимости уве-
ковечивания имени Николая Чернавского, чтобы 

оно стало достоянием широкой общественности, 
а не только узкого круга специалистов, краеведов 
и архивистов.

Кстати, для историков и краеведов имя Ни-
колая Чернавского особенное, ведь именно он 
первым поставил вопрос о том, что у Челябинска 
как у города Оренбургской губернии существует 
несколько дат основания, а значит, необходимо 
с точностью определить, когда же он был создан. 
Кроме того, благодаря его усилиям удалось спасти 
тысячи исторических документов о Челябинске, 
которые могли быть безвозвратно потеряны в 
1921 году. Именно Чернавский положил начало 
научному изучению истории нашего города, опу-
бликовал сжатый очерк развития Челябинска, ряд 
статей о нем и первым выступил за сохранение 
архитектурных памятников города.

– Николай Михайлович, как историк, понимал 
уникальную возможность проработать челябин-
скую тему, – рассказал известный южноураль-
ский краевед Владимир Боже. – Чернавским 
были задуманы два проекта: многотомное из-
дание материалов по истории города и очерк о 
развитии Челябинска. Но в 1926 году он уехал из 
города и не смог завершить эти работы. Однако 
в 1939 году к нему вновь обратились с просьбой 
написать очерк о городе. Он согласился, но, к 
сожалению, в 1940 году умер. Но рукописи его 
сохранились. И надо заметить, что фактически 
сегодня Челябинск, несмотря на то, что он обла-
дает рядом вузов с гуманитарными кафедрами, 
несмотря на то, что в нашем городе работает 
значительное количество докторов и кандида-
тов наук, до сих пор не имеет труда, который 
бы по уровню компетентности и глубины можно 
было сравнить с неопубликованной рукописью 
Николая Чернавского. Именно поэтому, когда 
был образован Центр культурного наследия в 
1992 году, мы в первую очередь издали не-
большую брошюру и выпустили ряд газетных 

статей по материалам Николая Михайловича 
Чернавского. 

После торжественной части для спикера об-
ластного парламента и гостей мероприятия была 
организована экскурсия по музею областного ар-
хива, которую провела главный археограф архива 
Галина Кибиткина.

В первую очередь Владимир Мякуш имел воз-
можность ознакомиться с биографией Николая 
Чернавского, а также с теми историческими ма-
териалами, над которыми он работал при жизни. 
Импровизированная выставка была организована 
в холле областного архива.

Далее спикер регионального парламента с 
большим интересом ознакомился с историей Че-
лябинска XIX века. Кстати, два столетия назад наш 
город был исключительно из деревянных построек. 
Например, крепость была из сосны. Архивисты по-
пытались воссоздать первоначальный вид города. 
Здесь же и исторические документы, есть даже 
специальные зарубки, которые рассказывают, как 
увеличивалось население Челябинска.

Однако особое любопытство Владимир Мякуш 
проявил к истории представительной власти XVIII 
века. Оказывается, тогда в городе избиралась ше-
стигласная дума – это был первый выборный 
орган Челябинска. В архиве сохранились даже про-
токолы и опись имущества, что позволило отчасти 
восстановить интерьер думы.

Первый челябинский глава Иван Петрович 
Старцев – единственный, кто на заседаниях думы 
сидел на стуле из массива дерева. Гласные же, 
среди которых были по одному представителю от 
купцов, мещан, казаков, цеховых ремесленников, 
обывателей, то есть простых жителей Челябинска, 
сидели на скамье.

Сразу после выборов каждый из них в Христо-
рождественском соборе давал клятвенное обе-
щание в верности Родине.
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Челябинск сегодня – это большой соВременный мегаполис, и трудно предстаВить, Что 
Все наЧиналось с небольшой крепости. В этом году столица южного урала отметила 280-
летие. В масштабах истории это циФра небольшая, но если Вдуматься, какой путь 
прошел наш город за сВою поЧти трехсотлетнюю историю, понимаешь, как это много. 
каким был город В наЧале сВоего пути, как он разВиВался и строился, мы сегодня знаем 
благодаря историкам и архиВистам – Всем тем, кто, понимая знаЧимость 
происходящего для потомкоВ, прилагал максимум усилий, Чтобы сбереЧь историЧеские 
Факты и документы, рассказыВающие о станоВлении Челябинска.

результаты ПереПиси в 
Челябинске в разные годы:
в 1736 году в Челябинске 
Проживала 191 семья;
в 1795 году население 
увелиЧилось до 2584 Человек;
в 1888 году население Челябинска 
составило 8841 Человека;
в 1897 году 13 572 Человека 
Проживало в городе;
в 1916 году население города 
составило 67 300 Человек.

Челябинск: между Прошлым и настоящим

Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

На меня очень большое впечатление произвела экскурсия по музею 
областного архива. Очень любопытно было познакомиться с выборной 
системой старого Челябинска. Ведь за прошедшие столетия изменилась 

жизнь города, а соответственно, и выборная схема. Если раньше выборы 
были исключительно сословными, то в современном Челябинске они 
всеобщие и демократические. И сейчас легитимность и демократич-
ность – основной принцип нашей избирательной системы. Ирина ЯББАРОВА


